

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 29 DE JUNIO DE 1922

Núm. 816

Crónica Parlamentaria

Se prorrogan los impuestos

Toman con empeño los señores diputados el trabajo de mejorar las finanzas nacionales. Entienden con muy buena lógica que la manera más viable de salir del atascadero es reforzando el Banco Internacional con un respaldo seguro, ya que los gobiernos, por una causa o por otra, han dispuesto de ese respaldo con perjuicio de la institución bancaria.

Como para llevar a la práctica este fin laudable hay que hacer un sacrificio, se buscó la forma de encontrar el menos doloroso.

El Gobierno solicitó de la Cámara la prórroga del impuesto sobre el café. La Cámara acordó esa prórroga pero con la exclusiva condición de que ese impuesto pase a las arcas del Banco Internacional y así regularizar el cambio y mejorar la situación del país. Ahora bien, el Gobierno pedía esa prórroga pero con otro fin el de disponer de ese dinero para sus gastos ordinarios, es decir, sus gastos de Presupuesto.

Quedaba, pues, un hueco que llenar desde luego que ese dinero lo necesitaba el Gobierno para cubrir sus urgentes obligaciones. Este aspecto del problema también lo contempló la Comisión de Hacienda con buen sentido práctico y para ello reemplazó la renta del Impuesto sobre el Café que pasa al Banco, con el Im-

puesto sobre la Renta, que pasa al Gobierno.

Calculando que este impuesto no cubra todas las obligaciones que tiene por llenar el Gobierno, la Cámara dispuso que un millón de colones del Impuesto sobre el Café, pase a poder del Gobierno; el otro millón para el Banco; esta medida es transitoria mientras tanto se perfecciona el Impuesto sobre la Renta; de allí en adelante todas las entradas sobre el café pasarán a la institución bancaria.

Es entendido que el impuesto sobre la Renta es una Ley dada en 1916 cuyos efectos quedaron paralizados a raíz del golpe de Estado del Gobierno de Tinoco. Ahora, pues basta un simple Decreto para ponerla en vigencia.

Preferibles son todos estos sacrificios, porque sacrificios tiene que haberlos por cualquier lado que se mire la cuestión, a la idea primitiva de llenar nuestra plaza de billetes sin respaldo.

Aquí cabe aquel adagio de «vale más poco y bueno que mucho y malo». Ojalá que ahora que se está tratando de la situación financiera del país, olviden los señores diputados la política aunque sea temporalmente. Por ahora van por buen camino y si por él siguen, les tocará la gloria y el honor de haber salvado a la República.

PIK

Página de la Dirección

Nuevas tributaciones?

Toda reforma económica que exija creación de impuestos nuevos es una cuestión nacional que debe ser sometida a la consideración del pueblo. Abandonar eso a la determinación de la Cámara de Diputados sin un examen público intenso sería tanto como ejercer un acto de violencia. Y decimos esto, no porque queramos desconocer las facultades de un Congreso, sino por las condiciones especiales del problema económico. Particularmente por lo que hemos insinuado en anterior artículo, porque un intento semejante no coincide con un plan de organización administrativo. Ninguna reforma económica se justifica sin el establecimiento de nuevas disciplinas en el gobierno, y el gobierno no da a entender su inclinación a someterse a formas nuevas de conducta.

Cualquier plan concedido fuera de semejantes bases no tendría otro sentido que el de mantener o acrecentar el estado de desorden de las finanzas públicas, o hacer más complejo el problema que el Ejecutivo no ha querido afrontar decididamente.

Haría mal la Cámara en asumir la responsabilidad de una obra semejante sin contar de antemano con un plan administrativo del Ejecutivo. Pero haría peor aún si lo hiciera sin que la Nación se diese cuenta exacta de las fórmulas sugeridas para solucionar nuestras dificultades económicas.

Lo que más preocupa es, no tanto la pasividad del Ejecutivo, como su falta de genio y de iniciativa para penetrarse de que el problema es realmente nacional y que debe ser tratado en esa forma. A estas horas apenas si en privado consulta a tal cual hombre de negocios sin que se crea en la obligación moral de extender esa consulta a todos cuantos representan intereses grandes en la vida económica nacional, porque el asunto no puede ser juzgado desde un solo punto de vista, así sea ese punto de vista de la magnitud de la Agricultura.

Cualquier punto de vista aislado supondría un verdadero desequilibrio de los otros intereses. Al lado de éstos y aun por encima de ellos está el del pueblo que es el que soporta el peso de toda la máquina económica. ¿Por qué no habría de hacer sentir su parecer el pueblo?

No se hable de la última elección de diputados como declaración de tendencias políticas por parte del pueblo. Sería tanto como seguir dando valor a esta forma de crear opinión pública por medio de viciosos procedimientos.

Prodúzcase esa opinión por los procedimientos más prácticos y más sinceros, sea el de la prensa, el de las asambleas populares o de conferencias públicas.

Los que tanta prisa tienen de organizar el movimiento político próximo acudan a esos procedimientos que pueden engendrar una verdadera lucha de ideas y tal vez así tendremos una manera de determinar el pueblo su voluntad.

Noticias Mundiales

Respuesta británica a Francia

PARIS.—La respuesta dada por el Gobierno inglés al memorándum de Poincaré, con respecto a la actitud de Francia, conviene en que la Conferencia de la Haya deberá ser puramente una consulta de expertos y que en la misma se evitarán las cuestiones políticas.

Inglaterra, sin embargo, está en desacuerdo sobre la demanda hecha por Poincaré de que el Gobierno ruso retire su memorándum de mayo 11, alegando que traspasa las últimas declaraciones hechas por Rusia y que en todo caso una petición de que se retirara ese memorándum debiera haberse hecho antes de que los rusos fueran invitados a La Haya.

El Gobierno inglés considera que las condiciones establecidas en Cannes, debieran servir de base para el programa y afirma que las propiedades privadas en Rusia debieran ser devueltas a sus dueños, o que sean completamente indemnizadas, pero que la soberanía rusa debe ser respetada y que ningún programa, en el sentido indicado por Francia, debe imponerse previamente si se quiere contar con su cooperación.

Inglaterra entiende que es necesario que la deuda rusa sea reducida en parte. El interés privado con que debe contarse para abrir créditos a los soviets, dice la respuesta, necesitará garantías, y los Gobiernos pueden ayudar a aquellos en la consecución de esas garantías.

No se trata de una cuestión de capitulaciones por parte de Europa, continúa diciendo la nota, porque los estadistas que están tomando parte en el intento de restaurar a Rusia son bastantes capaces para proteger sus propios intereses. En vista de la declaración de Inglaterra de que la conferencia preliminar en La Haya debe ser solemne, rutina preparatoria, el Gobierno francés tal vez abandone su plan de nombrar al señor Benoist, actual Ministro francés en La Haya, su representante en las Conferencias, y quizás seguirá el ejemplo de Inglaterra enviando solamente un experto que actuará durante todas las sesiones.

La respuesta inglesa

PARIS.—El Gobierno inglés, contestó hoy al memorándum del Premier Poincaré, de fecha 1 de junio, relativo

a las condiciones en que el Gobierno francés participaría en las Conferencias de La Haya, sobre las cuestiones rusas.

La contestación inglesa fué entregada hoy a la Secretaría de Estado de Francia por el Embajador Inglés.

Aceptó el Barón Kato el poder

TOKIO.—El Almirante Barón Kato, aceptó hoy las funciones de Premier. Su Gabinete, que no se apoya en ningún partido sube al Poder con el deliberado propósito de actuar conforme a la política de las conferencias de Washington.

La sola condición bajo la cual Kato aceptó las funciones de Premier fué que el ejército conviniere en reducir sus presupuestos por la suma de... 40,000,000 de yens y que adoptase al mismo tiempo una política general de economía.

Se dice que a Shidehara le han ofrecido el portafolio de Relaciones Exteriores en el Gabinete de Kato.

La política conciliadora

WASHINGTON, junio.—Se considera el ascenso del Almirante Barón Kato, al puesto de Primer Ministro del Japón, no sólo como un notable triunfo de los miembros principales de las Conferencias del Desarme en Washington, sino también como un gran paso de avance para la iniciación de una nueva era de política conciliadora del Gobierno de Tokio en sus relaciones con el resto del mundo.

Un distinguido oficial de la marina japonesa ha declarado, a pesar de su carrera, que el Barón Kato hace mucho tiempo expresó que el mejor papel que el Japón pudiera tener en el mundo sería el de evitar los actos agresivos y perseguir una política exterior, basada principalmente en el mantenimiento de la paz, agregando que el Barón Kato ha expresado el deseo de restablecer relaciones cordiales entre Japón y China, deseo que él se considerará aquí como significativo de que su aceptación del puesto de Primer Ministro tiene grandísima importancia en cuanto al desarrollo de la política en el Oriente.

Correo de Cartago

PARA COLON

El sábado en el tren de pasajeros partió para Limón en donde tomó el vapor que lo conducirá a Colón, el distinguido sacerdote Fray Gregorio de Bein. Le deseamos un feliz viaje.

DELICADA DE SALUD

En esta ciudad guarda cama desde hace varios días, la señora doña María Teresa Alfaro de Pacheco. Ojalá que su salud vaya en mejoría.

REUNION GENERAL

El domingo próximo tendrá lugar una reunión general en el salón del Club Social de esta ciudad, a las 3 de la tarde y en cuya reunión tratarán los siguientes asuntos: 1° Informe de la comisión nombrada por la asamblea general celebrada el 15 de marzo pasado para reforma del proyecto de estatutos y aumento del capital. — 2° Nuevo proyecto de estatutos. — 3° Aumento del capital y empréstito. — 4° Suscripción de bonos para el empréstito; y 5° Informe sobre los trabajos ya iniciados para construcción del edificio del Club.

MATCH DE FOOT BALL

El domingo pasado se efectuó en la plaza Yglesias a las 12 y 30 horas una partida de foot ball, entre la segunda división del Club Sport Cartaginés y la primera del Club Sport Morazan. La partida estuvo muy lida y salió vencedor el Morazan por dos goals a uno.

MEJORIA

Se encuentra restablecida de la dolencia que la tenía postrada en cama, la apreciable señorita Rosario Calderón. Nos alegramos.

MARQUÉS DE CARTAGO

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé, San José.

CAMISERIA El Gallo de Oro

Especialidad en Encargos a la Medida.

Escogido surtido de telas

25 varas al este del Hotel Europa - - SAN JOSÉ, C. R.

La Sociedad al Día

ENFERMOS

Doña María Sáenz de Giral se encuentra algo delicada de salud.

—Se encuentra mejor doña Celia de Gacía Monge. Nos alegramos.

—Don José Ramón Gállegos se encuentra bastante delicado de salud, en la ciudad de Alajuela, a donde se trasladó ayer su familia para atenderlo. Asiste al estimable paciente el Dr. Rojas.

—La distinguida señorita Graciela Chavarría Fonseca continúa bastante delicada de salud. Deseamos tu pronta mejoría.

VIAJEROS

De Grecia se encuentra entre nosotros el acaudalado comerciante de aquel cantón don Otto Copper.

—Con motivo de la gravedad de Monseñor Otón Castro se encuentra en esta ciudad Monseñor Blessing.

—Procedente de Nicaragua se encuentra entre nosotros el conocido industrial don Carlos M. Barrios.

—Para Guatemala saldrá próximamente la simpática señorita Isabel Barquer.

LA FAMA

OFRECE UN GRAN SURTIDO DE MERCADERIAS ACABADAS DE LLEGAR

Etamines doble ancho a 1.50, 2.00 y 2.50
Corduroy todo color (la mejor clase) a 4.50
Género para Sábanas 774 y 1074 a 3 y 4
Driles especiales para niño a 1.50, 1.75 y 2.00
Tafetanes suaves (lavables) todo color a 12.00
La verdadera piel de seda colores para calle a 18.00
Carteras y bolsas de cuero de última novedad.

Las famosas corbatas francesas desde 4 colones.
Capas inglesas para calle a 55 colones.
Pañuelos color finos a 9 y 12 docena.
Céfiros ingleses 1.50, 2.00 2.50 y 3.00 colones.
Céfiros listas seda, muy bonitos surtido a 2.50.
Camisas un variado surtido.
Ropa interior de lana hilo y seda.

No olvide que los bordados finos, encajes y cortinas, están a mitad de precio — Se venden urnas Desde el 1.º de julio todos los artículos para caballero se trasladarán al departamento de artículos para señora

La festividad de hoy en Aranjuez

Miles de fieles reunidos en la plaza de la Aduana y sus alrededores

Los preparativos

Como lo habíamos anunciado en una de nuestras ediciones anteriores, el día de hoy había sido señalado para la fiesta de la colocación de la primera piedra del edificio que se levantará al Corazón de Jesús en Aranjuez.

Como recordarán nuestros lectores, la Iglesia Costarricense celebró el centenario de la Independencia de la República además con la Majestuosa Procesión Eucarística efectuada en Heredia, con la consagración de la República al Sagrado Corazón de Jesús, consagración de la que uno de sus números más imponentes fué la majestuosa procesión salida de la Iglesia Metropolitana y que recorrió las calles principales de la ciudad para ir a tener remate en el Barrio de Aranjuez, en el lugar designado para el templo suntoso al Corazón de Jesús.

En esa procesión tomó parte casi todo el pueblo de Costa Rica. Su Señoría el Arzobispo de San José, señaló el día de hoy para colocar la primera piedra del templo y con ese fin y con el objeto de que la fiesta resultara digna del acto, se han venido haciendo preparativos.

Ultimamente la enfermedad que aqueja a su Señoría Monseñor Castro, hizo pensar que la fecha de este acto religioso sería aplazada, pero Monseñor manifestó sus deseos de que aunque fuere con su forzada ausencia, la fiesta se hiciera el día señalado.

Los curas de los demás lugares pusieron a sus fieles al tanto de los proyectos en mira, y los devotos campesinos se prepararon para concurrir al acto.

Los trenes

Con tal motivo los trenes que llegaron hoy en la mañana a la capital vinieron atestados de fieles de toda condición social, y de las ciudades que tienen fácil comunicación como Cartago y Heredia, llegaron durante toda la mañana automóviles y camiones atestados de gentes.

Anoche en Aranjuez

El aspecto que presentaba anoche el barrio de Aranjuez era sumamente atrayente. En redor de la plaza de la Aduana se habían acondicionado de la mejor manera ventas de refrescos, confituras, tamales, cenas, etc. etc. que eran atendidas por bellas y amables señoritas de distinguidas familias, y los visitantes, que fueron muchísimos, pasaron así, horas de buena alegría sin que se presentara durante toda la noche el más pequeño incidente entre la alegre y variada concurrencia.

Los peregrinos; cuatro mil carretas

Desde las tres de la mañana de hoy, empezó a llegar de los distintos pueblos de la República un interminable desfile de carretas cargadas con arena, cal, piedra, etc., obsequio de los creyentes al Corazón de Jesús, para aligerar así la construcción de su templo. Este fué un

número sumamente pintoresco. A pesar de haber empezado el arribo de los peregrinos boyeros a hora tan temprana, a las ocho de la mañana todavía los boyeros hacían cola, saliendo la fila de carretas de la calle de Aranjuez hasta terminar en la Estación del Atlántico. Las carretas estaban profusamente arregladas con flores y pacayas, y los bueyes tenían en los cuernos ramos de flores de vistosos colores, que contribuían a dar al conjunto un simpático aspecto de fiesta.

Fue tan numeroso este desfile, que gentes que llegaron a Aranjuez muy temprano, teniendo así ocasión de presenciarlo casi completo, calculan en 4 000 el número de carretas. Un número de señoritas recorría la fila de boyeros e iba colocando en el pecho de cada uno de ellos unas reliquias rojas con el corazón de Jesús bordado en seda y esta leyenda al rededor: «Detente, el Corazón de Jesús está conmigo».

La concurrencia

A las 8 y media de la mañana la plaza de la Aduana y sus alrededores se encontraba atestado de gentes de toda clase social. El agrupamiento de autos y coches era enorme. En un lugar convenientemente cerrado con zinc y adornado con cordones de espárragos y flores blancas, estaba preparado el altar donde se oficiaba a esa hora la Santa Misa. La placita era recorrida constantemente por señoritas que efectuaban rifas de objetos a favor del templo. Las ventas de almuerzo, refrescos y mil cosas más, atendidas por estimables señoritas, eran asediadas por el público que se apiñaba en ellas en demanda de almuerzos y golosinas.

Unos padres dominicanos recorrían la plaza recogiendo, con muy buen éxito, limosnas entre los fieles.

El sermón

Con motivo de la enfermedad del señor Arzobispo, el sermón pronunciado ante la numerosa concurrencia estuvo a cargo del señor Presbítero Canónigo don Rosendo de Jesús Valenciano, quien de esta vez afirmó en el numeroso público, la fama de que goza, de brillante orador sagrado.

El entusiasmo

A las once de la mañana, hora en que nuestro cronista se retiró, la afluencia de gente seguía siendo muy grande, y el entusiasmo entre la enorme concurrencia, se acrecentaba momento a momento.

Como las existencias en las ventas abiertas al público en la placita son muy grandes y bastante apetitosas, la fiesta se prolongará probablemente durante todo el día, si la lluvia no cae pronto, encargándose de dispersar los peregrinos.

El clero debe estar muy satisfecho con el resultado de esta fiesta, que ha respondido de manera baladora, a los esfuerzos empeñados en su preparación.

CRONISTA

Notas y Noticias

Murió el músico herido

El hecho de sangre de que en una edición anterior dimos cuenta, acaecido en Heredia entre dos músicos de la Banda Militar, los señores Chaverri y Ramírez, ha tenido consecuencias fatales.

El herido señor Ramírez murió, según nos informa nuestro corresponsal en Heredia.

En un principio se creyó que su herida—una puñalada en el costado—no era grave, pero el destino ha venido a poner fin a la vida de este joven músico. Paz a sus restos y resignación a su familia.

Sociedad «La Iniciativa»

En reunión verificada por esta Sociedad cuyo fin es el ahorro y el comercio en forma cooperativa, se nombró la Directiva siguiente: Presidente, don Manuel Chaves B. Vicepresidente, don Manuel Romero; Secretario, don Alberto Quesada Q.; Prosecretario, señora Otilia González; Tesorero, don Tomás Valverde; Fiscal don Ricardo Loría; Vocales, señores Manuel Granados, Rogelio López S, Magdalena de Barboza, Josefa Jiménez, Rafael Ramírez, Rafael Angel Valverde, Gregorio Castro, Evangelina de Castro, José María Longhe, Pilar González, María Cordero, Ricardo Incera, Raúl Arias y Mercedes Colombari.

Larga vida deseamos a esta sociedad.

Más de mil carretas en desfile

Con motivo de la construcción del nuevo Templo que se va a edificar en la plaza de la Aduana, los fieles han contribuido con cal, arena, piedra y madera y para ello han ocupado un número no menor de mil quinientas a dos mil carretas. El desfile de estos vehículos fue sorprendente y

abarcaba una distancia de la Aduana hasta muy cerca de Tres Ríos.

Como se notará hace muchos años en Costa Rica no se había visto un número de carretas de la magnitud del que apuntamos. Gran número de gente contemplaba el imponente espectáculo.

Distinguido enfermo

El Lic. don Cleto González Víquez, desde hace algunos días, se encuentra postrado en cama.

Dichosamente la ciencia médica ya va venciendo la dolencia del distinguido enfermo; es noticia que damos para regocijo de los muchos admiradores que tiene el apreciable don Cleto.

Para más adelante

Un importante miembro de la Confederación de Trabajadores visitó esta mañana nuestra oficina y vino a decirnos que el *mitin* que tenían preparado para el domingo próximo, acordaron postergarlo, en virtud del giro que van tomando los asuntos financieros en la Cámara.

Suponen los confederados que ya acordada la prórroga del impuesto sobre el café y puesta en vigencia la ley del impuesto sobre la renta, la emisión que se proyectaba ya no tiene razón de ser.

Así pues han resuelto esos obreros activos estar a la expectativa y dejar el *mitin* en suspenso hasta no ver el rumbo definitivo que tomen estos asuntos.

Ellos están de pie para oponerse a nuevas emisiones.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé.

893 ES EL Teléfono DE La Bodega

Lado N. del Mercado, frente al Diluvio
Acabamos de recibir Harinas "Gen" y "Gold Medal". Consulte nuestros precios.
Francisco Armijo

INSERCIÓN SOLICITADA

Eleva su queja al Sr. Arzobispo

Hoy con motivo de la fiesta del Corazón de Jesús, el Pbdre Zúñiga nos ha prohibido a nosotros los pobres, las ventas de maní y otras mercaderías menudas. Caso que hubiera autorización legal para esta prohibición, cosa que no lo creo, el señor Cura muy bien pudo cobrar un derecho o un impuesto, pero de ninguna manera prohibir un negocio lícito y honrado.

Juzgo que ese proceder va contra la libertad de trabajo y de comercio y por eso elevo mi queja al Sr. Arzobispo para que en lo sucesivo evite estas arbitrariedades que ponen en mal predicado la bondad de sentimiento religioso.

San José, 29 de junio de 1922

DAVID ROA

Jefatura de Sanidad Orden de Policía

Se previene:

1.º—A los dueños de caballerizas la obligación en que están de mantenerlas en buen estado de aseó; de retirar diariamente el estiércol y de recoger éste en un depósito cimentado debidamente tapado.

2.º—A los vecinos en general, que los depósitos de basura en las casas particulares y establecimientos, deben estar provistos de tapas y permanecer tapados siempre.

3.º—A los dueños de establecimientos de comestibles, que deberán tener suficientes aparatos o papel para caza moscas en sus locales.

Toda contravención a lo anteriormente dispuesto será penada de acuerdo con las leyes de policía, por las Agencias Principales de Policía Municipal.

ROBERTO FONSECA CALVO
Jefe de Sanidad
V. B. JOSÉ LUJÁN
Gobernador

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que e presentan la vida.

Movimiento diario

NACIMIENTOS

Zaira, de Gilberto Napolón Bendaña y Manuela Chinchilla; Beatriz, de Rafael Durán y Enriqueta Herrera; María, de Bruno Solís y Brigida Porras; José, de Juan V. Carmona y Esperanza Bonilla.

PASAPORTES

Luis Graucko, para New York; Herminia Guillén, para Almirante; Maximiliano Salazar, para New York; Carl Lenison, para Habana; Jorge Federico Brocha, para Cristóbal.

DEFUNCIONES

Gerardo Salazar, 56 años, San José. José Joaquín Alvarado, 2 meses, San José. Omar Moya, 9 meses, Tibás. Josefa Morales, 45 años, Peralta. Santiago Cabeza, 34 años, Limón. Lena Gibbons, 6 años, Siquirres. Hortensia Vargas, 7 meses, San José. Virginia Sánchez, 1 año, San José. Marta Santacruz, 1 año, San José. Pablo Villarreal, 70 años, Mata Redonda.

HOTELES

Washington.—A. J. Cole de Boston, Bernagh de Limón.

Francés.—M. Breedy de Limón, G. D. Bayd, G. Muldiny de Boston.

Metropoli.—Simón Esquivel de Puntarenas, Otto Copper de Grecia, Carlos M. Barrios de Nicaragua.

Continental.—Manuel A. Rivera

de Guanacaste, Buenaventura Muñoz de Palmares, Rodrigo Pereira. Central.—No hubo.

MARITIMAS

Limón, 29.—Anoche a las 22 hs. y 30 mts. zarpó para Bluefields, vía Barra Colorado, la Gasovela nicaragüense «Madelina» de 23 toneladas, 4 tripulantes. Capitán: Anderson y despachado por R. E. Smyth & Cía. Sin Pasajeros ni carga; Coorreo un saco.

El Cap. de Puerto.—G. ACOSTA Puntarenas, 28.—Hoy a las 16 horas fondeó el vapor noruego «Sinaloa» de 811 toneladas, procedente de San Francisco de Calif., con un día de mar corinto, 39 tripulantes. Capitán Amund Schroeder y consignado a Felipe J. Alvarado & Co. Sin pasajeros, carga 2814 bultos con 110 toneladas, correo 2 sacos y un paquete. El capitán del Puerto.—J. BENITO LIZANO

Puntarnas, 28.—Hoy a las 9 hs. zarpó para Balboa el vapor inglés ACAJUTLA de 654 toneladas, 57 tripulantes. Cap. C. March y despachado por Felipe J. Alvarado & Co. Sin pasajeros ni carga ni correo.

—Hoy a las 12 hs. zarpó para Balboa el vapor americano CUBA de 1653 toneladas, 70 trips., capitán C. Helland y despachado por Felipe J. Alvarado & Co. Sin pasajeros; carga 63 sacos café oro con 4760 kilos 17 bultos, cueros de lagarto 1418 kilo, sin correo. El Cap. del Puerto.—J. BENITO LIZANO

Gacetín Diario

Alcaldía Primera

En Orotina se sigue causa contra un señor Sequeira presunto autor de hurto de un collar de oro de propiedad de Rafael Castro Segura. Ante el Alcalde 1.º de esta ciudad declaró el testigo Dolores Arrieta, asegurando que dicho collar pertenece al ofendido Castro y que este es persona honorable. La sumaria vuelve a la Alcaldía de Orotina.

El doctor don Rafael Cruz Meza, Cónsul de Guatemala en este país

Con gusto nos hemos informado de que nuestro particular amigo el doctor don Rafael Cruz Meza ha recibido las credenciales que lo acreditan como Cónsul de Guatemala en esta República.

Nos permitimos felicitar al doctor Cruz Meza por tan honrosa distinción.

Nueva industria que produce

Ahora el que no se hace de plata es porque no quiere, en la «Cruz Roja» obsequian papel para cazar moscas y en el Departamento de Higiene y sanidad compran esos papeles a cinco céntimos cada uno, siempre que estén cubiertos de moscas.

A cazar moscas se ha dicho ya que por ahora es una buena industria.

Mejoría del señor Arzobispo

Por informe de persona que está bien enterada, hoy se nos dijo que el señor Arzobispo doctor don Otón Castro, sigue mejor de su enfermedad y que ya está fuera de peligro.

Con gusto consignamos la noticia para alegría de los feligreses que en mucho estiman al Ilustre señor Arzobispo.

Suscríbase a LA PRENSA

Entre la espada y la pared

Con motivo de los últimos acontecimientos referentes a los desfalcos descubierto por el Banco de Costa Rica, uno de los accionistas, el señor Laprade, está pidiendo públicamente a los Directores de aquella institución, cuentas claras de sus actuaciones como Administradores del Banco desde muchos años atrás para acá.

La actitud del señor Laprade es enérgica y decidida y sin reticencias, hace graves cargos a los Directores, entre ellos, los de haber disimulado varios hechos contrarios a los intereses de los accionistas, pues han tenido ellos, con ese

motivo, grandes pérdidas en sus ganancias.

Veremos en qué va a parar todo esto.

Tipos de cambio

457

New York.....	457 %
Londres.....	403 %
París.....	193 %
España.....	358 %
Italia.....	108 %
Suiza.....	434 %
Bélgica.....	181 %
Hamburgo 0,0034 cts. oro americano.	
Amsterdam 039 cts. oro	

Junio 29 de 1922.

Una pregunta y dos respuestas

Por qué en la SASTRERIA DE CESAR ARGUEDAS se consigue ropa hecha a los más bajos precios de plaza, de fino corte y hechura elegante, y de magnífica tela?

Porque CESAR ARGUEDAS es profesional en el ramo de sastrería, porque importa directamente las telas y selecciona sus operarios, pudiendo vender más barato y dejar satisfecho el gusto del cliente más exigente.

CONVENZASE USTED MISMO

50 varas al Este de la Botica Oriental

PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Cal de concha de Patarrá EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más. Teléfono 1539.—Calle Central Depósito de Materiales de Construcción de M. Struck

VESTIDOS de buenos casimires de 80 hasta 115 con buen material en la SASTRERIA de Emilio de J. Quirós Paso de la Yaca, 50 Ys. al E. de la Botica Nacional

Rincón Literario

El degollador de Dios

Era fiaco, alto, barbudo de tres semanas; la cara, añiada, no tenía arrugas, pero el cabello de un rubio sucio, tenía de sobra canas; bajo las cejas perfectas, se inquietaban de continuo unos ojillos celestes, y la mandíbula inferior, como desgoenada, al moverse, se iba hacia la izquierda en un gesto esquivo.

Se llamaba Luciano Maqueiro. El alcohol tenía a diario, hundido en un nebuloso mundo interior con similitudes de idiotéz incipiente. Ya hablaba solo, para mayor señal de tontería.

Quien le oyera sabía al momento su historia, breve como una narración infantil, y tras de breve, pueril, vulgar y triste. La estaba repitiendo imperturbable y machacón, a cada rato, subrayando las frases truncas con un hipo que parecía una carcajada a medias, que venía de la laringe sin moverle un solo músculo de la cara, salvo la corridita hacia la izquierda de la mandíbula inferior.

Era uruguayo, y tenía en el alma un pajarito herido que se lamentaba siempre. Así lo decía, tal cual. Sobrabanle palabras escogidas como para querer ocultar una instrucción esmerada, no perdida del todo en su estado claudicante.

—¿Quién te vé,—decía hipándole su antipática risa interna.—¿Quién te vé, pobre uruguayo, de aquí p'allá, como basural... Si hay Dios, amigo, se ha portado muy mal conmigo... ¡sh!... si lo llegara a encontrar, allá, por mis cuchillas, lo degüello, así, ¡trrrrr! de oreja a oreja....

Y sin embargo, Luciano Maqueiro, el que quería degollar a Dios por malo y por injusto para con él, no tenía en su historia nada anormal ni nada que se pareciera a un crimen. Apenas le borronaba las primeras páginas, después de los palotes de la niñez y el abecedario de la juventud, una tragedia de amor, la primera lección difícil, creyéndose que imposible, al verle arrollada al cuello a manera de bufanda, media bolsa de arpillería, y las alpargatas destrozadas en sus pies desnudos....

Luciano, cuando tenía veinte años, se enamoró de una mujer, con todo el fuego sagrado que sabe impulsar a los hombres una pasión formidable, capaz de hacerlos entrar a la divinidad de un solo empujón, o caer en la negrura del idiota de un solo brinco. Jacinta se llamó la muchacha de su ensueño... Jacinta se llamó la que quiso, por ligereza femenina o por engañoso espejismo del amor que inspirara, alentar sus ilusiones agrandándolas hasta el delirio, para hacerle creer, por espacio de mucho tiempo, que su amor se asemejaba a un amor de romance, a objeto de justificar la exactitud de infinitas novelas.

Luciano fué hombre feliz mucho más de un año... Nadie quiso como él, ni nadie se fué tan arriba en el ensueño para enhestar el propio corazón en el picacho de las Ilusiones... y así fué el derrumbe, aquel caer que duró años, que todavía duraba, como una pesadilla...

Porque Jacinta lo engañó. Un día sospechó él, mirándola a los ojos, después de un beso muy largo. Confirmó otro día sus sospechas al verla parlotando con el rival. El último día que la vio, fué aquel mismo de su primera borrachera, porque contempló, en un suplicio horrible, de qué manera, más refinada y más canalla, besaba al otro, bajo el palio verde de aquellos sauces...

Luciano pensó en matar para dar alivio al dolor acomadado en su entraña, cual un silicio. Bebió hasta caer se, para despertar fuerza al brazo que había de hundir su cuchillo en la carne de los dus. Pero no pudo... La hoja se le caía de las manos tembleques en cuanto vislumbraba entre el vaho de sus borracheras la cara sonrosada de su Jacinta bienquerida. Y fresco, no tuvo nunca coraje para castigar a la infiel... Por lo que prefirió seguir bebiendo y echar a andar por el mundo, con su dolor a cuestras, sangrante de corazón, dolorido de alma, irremediablemente perdido, pamposado para siempre...

Y marchaba hacia veinte años, sin olvidar ni un solo día a la mujer amada, bajando por momentos, con su recuerdo torturante a la espalda, un pedacito más, yéndose más y más a lo hondo, al margen de la vida, fuera de todas las cosas, charlatán incansable, dispuesto a contarle el fragmento y vulgar suceso de su juventud al primero que se le acercara, para justificar acaso el desquiciamiento definitivo de toda su vida, su derrumbe interminable, con su risa interior, hipándole el dolor como si le rebosara del pecho enjuto, resecos ya sus lagrimales de hombre con cara añiada, canoso y sin arrugas, todo temblequeante bajo la luz lechosa de los arcos de la avenida, arrimado a las puertas de los cafés para oír la orquesta, con su bolsa al cuello, su mandíbula ladeada y aquel gesto triston de hombre parlanchín y borracho, que quisiera encontrarse cara a cara con Dios, en las cuchillas de su tierra, para degollarlo, de oreja a oreja....

—¿Quién te vé, pobre uruguayo, de aquí p'allá como basural... Al tróte, como perro sin patrón... ¡la déate que estás sarnoso! ¡Hip, jú, júl ¡que estás sarnoso!... ¡Hip!... y trotá, trotá, trotá, ¡hasta cuándo!...

B. GONZALEZ ARRALI

Crónica Francesa

El hombre femenino

Cuántas veces oímos decir: «Es un hombre muy agradable; pero que tiene cosas de mujer». Y en verdad; existe un hombre femenino, la peste de nuestro país.

Porque todos en Francia somos algo femeninos, es decir, inconstantes, antojadizos, inocentemente perdidos, sin arraigo en las convicciones ni en la voluntad, violentos y débiles como las mujeres.

Pero el más irritante de los hombres femeninos es el parisiense, el boulevardier, con revelantes asomos de inteligencia, y que reune, agrandados por su temperamento, defectos y seducciones de las más encantadores. En la Cámara de los Diputados abundan los hombres femeninos; forman la gran mayoría de oportunistas amables que se podían llamar «seductores». Conquistaban con palabras dulces y promesas engañosas; oprimen las manos de un modo que cautiva el corazón; llaman «querido amigo» de una manera delicada y sentimental a quien desconocen por completo; cambian de opinión sin repararlo y exaltan cualquier idea nueva; son muy sinceros en su constancia de veleta y se dejan engañar tan fácilmente como engañan, poseyendo el arte de olvidar hoy y todo lo que afirmaron ayer.

En las redacciones de los periódicos también abundan los hombres femeninos, y es, acaso donde son más necesarios. Todo buen periodista debe hacerse dispues o dejarse conquistar por el público, a seguir sus opiniones, ondulantes y varias, escéptico y crédulo, perverso y bondadoso, irónico y bonachón, siempre convencido y sin creer nunca en nada.

Los extranjeros—ingleses y alemanes principalmente—nos acusan de ligereza. No somos ligeros, no; somos femeninos. Y, por esta razón, a pesar de nuestros defectos, nos quieren, y hablando mal de nosotros vuelven a nosotros.... ¡Desavenencias de amantes!

El hombre femenino, tal como se nos presenta en sociedad, es tan encantador que, a las primeras palabras, conquista. Sonriendo, atrae. Su voz tiene un timbre soberanamente halagador. Habiéndole visto una sola vez, parece que se le conoce de muchos años. Cualquiera le fia; seduce como una mujer.

Si comete alguna incorrección, se le perdona y nunca se le guarda ojeriza. Muy al contrario: se desea verle de nuevo. Si da excusas, obliga casi a pedirle perdón; si miente, no se le contradice, y sus promesas más livianas valen como un servicio delicado.

Cuando admira, lo hace con tanta efusión que impone a los demás aquellas convicciones de un momento. Sus alabanzas no admiten paliativos; el más pequeño reparo le pondría furioso. Pero cuando su desprecio cae sobre algo, su desdén es infinito y no es posible sostener sin irritarle aquello que sus palabras derriban.

Oímos, al pasar, cómo hablan dos mujeres.

—¿Has regañado con Julia?
—Sí; le puse los cinco en la cara.
—¿Qué te había hecho?
—Nada; pero dije a Paula que yo busconaba casi todo el año, y Paula se lo dijo a Gontrán. ¿Comprendes?
—¿No vivíais juntas en la calle de Chaumet?

—Vivíamos juntas hace tres años en la calle de Breda; luego reñimos por unas ligas; dijo que me las puse, y no era verdad; y la dí una somanta. Entonces me dejó. La encontré hace seis meses, y me dijo que fués a vivir con ella, porque tenía una casa muy grande...

Se pierden las voces a lo lejos. Pero al domingo siguiente suben al vagón que ha de conducirnos a Saint-Germain dos muchachas. Una es Julia, y la otra.... su enemiga.

Todo son zalamerías, ternuras, proyectos. «Dime, Julia... Oye, Julia...» Etc., etc.

El hombre femenino tiene intimidadas parecidas. Durante un trimestre no puede apartarse de su amigo Jacobo, de su buen Jacobo. Para él no hay otra persona en el mundo. Solamente

Jacobo tiene gracia, talento, distinción, agudeza, buen sentido.

Nadie le alcanza, nadie se le parece. Van juntos a todas partes; comen juntos, pasean juntos y cada noche se acompañan diez veces de la puerta del uno a la del otro, no sabiendo como despedirse: ¡jnsesparables!

Si hablamos de Jacobo al hombre femenino, al cabo de tres meses nos dice:

—¡Ya le conocí! Es un caprichoso, un sinvergüenza. Hombre de poco fuste y de mala educación, etc. etc.

Pero en cuanto pase otro trimestre los veremos juntos, viviendo juntos. Más tarde recibiremos la noticia de que se han batido en duelo y que luego se abrazaron tiernamente.

Volvieron a ser los mejores amigos del mundo, la mitad del año se calumnian y la otra mitad se acarician. Alternativamente se oprimen las manos hasta el punto de magullárselas, o se aprestan a sacarse las tripas.

Porque las amistades entre los hombres femeninos dependen a cada punto de mil eventualidades, tienen sacudidas y notables diferencias de humor; su exaltación ofrece sorpresas y su entusiasmo eclipses. Un día desprecian lo que poco antes acariciaban, y otro día sienten inmensa ternura por lo que fué causa de su desprecio. Su naturaleza, sus atracciones y su veleidad: todo es femenino. Atraen y admiran como las mujeres.

Tratan a sus amigos como las entretendidas a sus perros. Un amigo es para esa clase de hombres, el gozquecillo adorado a quien se acaricia, dándole los teyrones de azúcar y poniéndole a dormir sobre las mismas almohadas en que descansan la cabeza. Pero en un momento de humor irascible, son capaces de tirarlo por la ventana, de hacerlo girar agarrándolo por la cola, de ahogarlo sin piedad en un cubo.

Nada tan extraordinario como las ternuras de una mujer y de un hombre femenino. El pega y ella muerde o araña. Odiarse los dos y no saben vivir el uno sin el otro. Ella es liviana y él, sollozando, la perdona. El acepta el bienestar que otro sostiene y se juzga, de buena fe, irreprochable. Se adoran y se desprecian. Sufren y se hacen sufrir, ligados irremisiblemente por un lazo fascinador y odioso. Día y noche se injurian y se acarician, mezclando besos vibrantes y sus acusaciones abominables.

El hombre femenino es valeroso y cobarde a un tiempo. Vive como ninguno exaltando el sentimiento del honor; pero carece de honradez, y si las circunstancias le impulsan, padecerá horribles desfallecimientos y cometerá infamias, tal vez sin darse cuenta, porque obedece a las constantes oscilaciones de su pensamiento dominador.

Dejar cuentas pendientes lo juzga muy admisible, casi razonable, le parece lo más natural y hasta distinguido no satisfacer sus deudas, exceptuando las del juego, es decir, las más discutibles, que se llaman «deudas de honor».

Engañará con arreglo a ciertas artimañas consentidas, y cuando le falte dinero lo buscará sin escrúpulos por todos los medios posibles. Pero matará sinceramente indignado, a quien se permita pensar que todo eso indica poca delicadeza.

GUY DE MAUPASSANT.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES Sabe a VERBABUENA BOTICA ORIENTAL

La Valenciana

Baratillo del incendio VENDERA EN ESTE MES

Manteados impermeables

A precios muy bajos

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale



HAGA un cálculo de lo que ha gastado en LÁPICES y estudie la conveniencia de usar LÁPICES EVERSHARP los cuales nunca se acaban y siempre están listos para usar. Si se interesa Ud. escriba al APARTADO 349 y enviaremos un empleado que le explique las enormes ventajas del EVERSHARP

EVERSHARP

WAHL PRODUCTS

Domingueñas

Los trabajos de la carretera se siguen con gran empeño, y todos los domingueños estamos con los ojos puestos en esa obra que será la salvación de este lugar, que a pesar de encontrarse tan vecino de Heredia y San José, puede decirse que se halla aislado, debido a sus malas vías de comunicación.

—El alumbrado que rodea la plaza comunmente llamada «Nueva», que se encuentra frente a la Basílica de esta ciudad, ha sido totalmente quitado, quedando la plaza libre y presentando así un bonito aspecto que favorece también la magnífica iglesia.

—El personal docente y el pueblo todo se encuentra muy agradecido con el señor cura Presb°. Mendoza, por las facilidades que está haciendo a las escuelas para la ampliación de conocimientos en los alumnos. El señor cura que poseía todo un taller de carpintería con sus necesarios utensilios, sin ocupación, como resto de una escuela de Artes y Oficios que

existió aquí, ha puesto ese taller y todas sus herramientas a la orden del Director de la escuela para que lleve allí a sus alumnos a hacer prácticas en trabajos manuales.

Además, ha manifestado a los Directores que le envíen siempre una lista de los alumnos distinguidos para leer sus nombres los domingos desde el púlpito, como estímulo para los jovencitos.

Esta actitud del señor cura ha impresionado muy bien, pues demuestra su interés en coadyuvar en la obra de la enseñanza, y ese es un interés meritorio que lo hace acreedor a nuestra felicitación y a nuestro agradecimiento.

—Se dice que el señor Jefe Político don Rafael González, se piensa retirar de la Jefatura, lo cual es muy sensible dada la confianza y respeto que don Rafael ha sabido captarse en todo el pueblo. Ojalá no siga en su empeño de separarse, por bien para la ciudad que lo aprecia en lo que vale.

Corresponsal

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Acudid! A LA SASTRERIA DE FRANCISCO GOMEZ Z. Acudid!

Acaba de recibir un surtido de Casimires de última moda a precios sin competencia — Haga usted UNA VISITA hoy mismo y se convencerá.

Costado Oeste del Banco Internacional

TABACO IZTEPEQUE

legítimo del Salvador; al por mayor y menudeo a tres colones libra se vende en

LA INDIA

Tomás Fernández & Hermano

Apartado 614 — Teléfono 198

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

Academias de Baile

Rosendo Z. Ubau

Exclusiva para Damas y Caballeros - Solamente con INVITACION PERSONAL

Se inaugurará en los amplios salones de los altos de LA LONJA, frente al Banco de Costa Rica, y estarán a cargo del bien conocido y reputado PROFESOR AZTECA CARLOS TELLES FALCON.

La Academia se efectuará del modo siguiente: PARA SEÑORITAS: MARTES, JUEVES, y SABADOS; PARA CABALLEROS: LUNES MIERCOLES y VIERNES. Los domingos: Concurso de Parejas de 8 a 11 p.m. Horas de Clase los días de trabajo: de 2 a 10 p. m.

Magnífica ocasión de aprender los bailes modernos y de salón con el siguiente repertorio: El Cocodrilo, marcha; Matchicha brasilera; El Ole Raigt, Tang; Rosa de Fuego y Malito Tango, Argentinos; Blanco y Negro y El Principe del Carnaval, vals; La Coqueta, danza; Gabata, Chottia, one step; Fox, Jymey, 6 Pasillo Colombiano.

En el mismo local se encuentran establecidas las Oficinas de la Compañía Artística Amplificadora, de la que es Representante don Rosendo Z. Ubau, empresario de la Academia de baile.

Quien se crea con derecho a la invitación que la solicita. La respectiva casa de Agencias y Comisiones Ernesto Ortiz, es la encargada, única y exclusiva de hacer las invitaciones.

OBRAS EN VENTA EN LA

Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERÓN, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

LAS BUENAS NOVELAS

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró. El espada Montes, Frank Harris. Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof. La voz de las campanas, Carlos Dickens. El Abismo, Carlos Dickens. Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson. Quilosis, J. Jesús García. Fabián Airón, J. Pérez Bojart. Hipólito en la Monjaña, Mauricio Hewlett. Nosto, Federico Mistral. Ansias de vida, Luis Q. Huertos. Nuestras hermanas, Henri Lavedán. ¡Culpable!, W. Le Queux. Por la vida, J. Pous y Pagés. Los rocas blancas, Eduardo Rood. Su Majestad, Enrique Lavedán. El cadáver viviente, León Tolstoi. El refugio, Stevenson y Orbourne. Erótica, B. Morales San Martín. Relato de un nihilista, Antón Tchokor. La Voluntad, León Tolstoi. El cupón falso, León Tolstoi. Del huerto provinciano, Gabriel Miró. El secreto del ahorcado, Carlos Dickens. Balada, R. Sánchez Díaz. Juventud de Príncipe, W. Meyer. Kolstomer, Conde León Tolstoi. Minnie, A. Lichtenberg. saube, Joaquín Ruyra.

Obras de Honorato Balzac

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO

- La musa del departamento. Las rivalidades. El padre Goriot. César Biotteau. La casa de Nucingen. La casa del gato que pelotea. El contrato de matrimonio. Modesta Miñón. Ilusiones perdidas, 2 tomos. La última encarnación de Vautrin. Historia de los Trece. Los chuanes. Los Maranas. Luis Lambert. Juana la Palida. Reverso de la Historia contemporánea. El diputado de Arcis. El primo Pons. Un asunto tenebroso. Beatriz. La misa del ateo. La prima Bel. El cura de aldea. Los Aldeanos. La investigación de lo absoluto. El hijo maldito. Disgustillos de la vida conyugal. Úrsula Mironet. Eugenia Grandet. Petrilla.

OBRAS DE PIO BAROJA

- CÉSAR O NADA..... \$ 4 00 AURORA ROJA..... 3 50 LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50 LAS TRAGEDIAS GROTESCAS... 3 50 LAS INQUIETUDES DE SHANTI ANDIA 3 50 EL ARBOL DE LA CIENCIA..... 3 50 EL MUNDO ES ANSI..... 3 50 EL APREDIZ DE CONSPIRADOR . 3 50 CAMINO DE PERFECCIÓN..... 1 50 ZALACAIN EL AVENTURERO 1 50 EL TABLADO DE ARLEQUIN 1 20 PARADOX, REY 3 50 LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50 LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50 CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3 50 LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 50 EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3 50 EL MAYORAZGO DE LABRAS.... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO

- Shelley : Shakespeare : Leopardi Verlaine : Heine : Wordsworth Teixeira d'Pascoaes : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

- A \$ 4.00 el tomo El Ocaso del Hombre El Enigma de lo Imposible Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J Enrique Rodó

- Motivos de Proteo \$ 5-00 El Camino de Paros 3-50 El Mirador de Próspero 5-00 Hombres de América 5-00 Ariel 2-50 El que vendrá..... 4-75

Obras de Anatole France

- La azucena roja..... \$ 3-50 El crimen de un académico.... 3-50 El pozo de Santa Clara..... 3-50 Opiniones de Jerónimo Coignard 3-50 El figón de la reina Paloja..... 3-50 El maniqué de mimbre 3-50 El anillo de amatista 3-50 El olmo del pascó 3 50

La Ley de Inquilinato

no viola el texto constitucional

Interesante estudio de la Ley

(Continuación)

II

Examinando el primer argumento aducido, analicemos el segundo, en cuanto a su inconstitucionalidad. Dicen los propietarios, por medio de la sentencia que llevamos por norma: «Que la ley de inquilinato es inconstitucional porque priva de sus derechos al propietario durante un año» — Tal afirmación no debe pronunciarse tan rotundamente, primero porque no viola el precepto constitucional y luego porque es un sofisma afirmar: «que ella priva de sus derechos al propietario».

Veamos: Nuestra carta fundamental manda Art. 29 «La propiedad es inviolable; a nadie puede privarse de la suya, si no es por interés público legalmente comprobado... etc» Sabido es, aun por estudiantes, que tal principio consigna universalmente, no es absoluto. Quizá propiedad, ya que se la reconoce por mayoría, como el fundamento de nuestra organización social y la mejor fuente del desenvolvimiento progresivo de las sociedades, existe, en nombre individual, a condición de que bajo su título exagerado no se perjudique el bien común y la libertad de los otros individuos. Tenemos un constitucionalista al azar v. Rossi, Droit Constitutionnel—T 2, p 209: «Es decir, que el principio de la inviolabilidad, de la libertad de las propiedades debe ser un principio absoluto, que no admite ninguna excepción.—No señores, habéis visto las aplicaciones de la libertad individual. La libertad individual aplicada a los hechos materiales y a los hechos morales debe coordinarse con la libertad de los otros individuos y con el derecho de la sociedad. El derecho de propiedad también encuentra sus límites en el derecho de otros y en el derecho del cuerpo social. Por lo que respecta a la primera limitación la reglamenta el derecho de propiedad que se refiere más especialmente al Derecho Civil y en cuanto a la otra limitación la reglamenta el derecho de propiedad referente al Derecho Público o administrativo» De manera, que abierta la puerta por el legislador fundamental al imperio del Derecho Civil, en cuanto a ese principio, y perteneciendo la ley discutida a este último orden jurídico, veamos qué entiende el civilista y si el caso que se examina encaja dentro de las facultades de este último. Las restricciones al derecho de propiedad que el Derecho Civil acoge y respeta son emanadas de estas fuentes: de las convenciones, del uso y de la ley. La ley civil, en efecto, impone restricciones obligatorias al derecho de propiedad, en beneficio de un interés público y

aun privado, como lo son las servidumbres forzosas, llamadas regales fundadas en la general utilidad, facultad consignada en el artículo 383 C. C.

«La propiedad privada sobre inmuebles está sujeta a ciertas cargas u obligaciones que la ley le impone en favor de los predios vecinos o por motivo de pública utilidad.» Si la ley de inquilinato constituye limitación a la propiedad, es equiparable en el derecho privado, a las servidumbres legales de carácter personal, por cuanto impone una carga en un inmueble, durante un año, a favor de una persona. Parece ver desizarse ya dos argumentos, contra tal apreciación, estos: de que no se pueden imponer servidumbres personales de acuerdo con el artículo 370 C. C., a ello se puede con testar, que si bien no lo haría el juzgador con las disposiciones existentes en el Código Civil, sí puede ordenarlo el legislador, porque ello está dentro de sus facultades constitucionales, como la estuvo la de disponer las otras especies de servidumbres, ya existentes. En teoría se acepta generalmente, que toda servidumbre en el fondo es personal, desde luego que indirectamente va a rematar a favor de una persona; tal dice la práctica disposición del Art. 531 C. C. Es-añal, cuando reconoce las servidumbres establecidas a favor de personas o comunidades, aunque no sean «propietarias»: en nuestra legislación tenemos un caso típico: la servidumbre personal le Ab. evadero y saca de agua, véase Ley de agua.

III

En nuestra Jurisprudencia, ha tenido lugar una discusión semejante a ésta, sobre constitucionalidad de una ley por este mismo motivo, al tratarse de los alcances de la llamada «Servidumbre de paso, como se desprende de las consideraciones del ilustrado profesor don Alberto Brenes Córdoba, cuya opinión, para este caso se impone más que cualquiera otra; dice en su Tratado de los Bienes p. g 131: «La obligación de paso se ha considerado aquí por algunos, como contraria al Art. 29 de la Constitución que consigna que la propiedad es inviolable, y que a ninguno puede privarse de la suya, si no es por interés público, legalmente comprobado. Nace la dificultad del temperamento ambiguo seguido por el C. Civil al estatuir sobre la materia

Efectivamente, tan pronto parece conceptualo como servidumbre temporal al conceder al perjudicado el tránsito el derecho de pedirse le exonerar del gravamen cuando deje de ser necesario, tan pronto parece darle el carácter de expropiación forzosa, al disponer que quien reclama la vía tiene que pagar el valor del terreno neces-

Sección de avisos Económicos

Harina Monograma

ACABA DE RECIBIR José Andrés Coronado FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA Teléfono 511

SE ALQUILA una casa completamente nueva con sala, tres cuartos, comedor y cocina y demás servicio, situada 200 varas al Sur del Liceo de Costa Rica. L. MARTINEZ y Hno. Apartado N° 1080 Teléfono 282 150 vrs. al E. de Robert.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y Cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

Hojalatería y Fontanería de Alfredo Chaves.—Me hago cargo de cualquier trabajo concerniente al ramo.—Acepto trabajos en los pueblos, cobrando los mismos precios que en el taller. Muchos años de práctica.—75 varas al Este de la pulpería El Mar.

ACEITE DE LINAZA COCIDO, Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones \$ 8.00 por gal... Precio por un galón sin envase \$ 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado \$ 9.00. L. MARTINEZ y HNO. Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822 San José, C. R.

SE ALQUILA una casa grande, cómoda, y se vende una cocina eléctrica conectada en la misma casa.—Lláme al teléfono 172.

LA IMPRENTA FALCO Y BORRASE le suplirá a usted cualquier trabajo en el ramo, en condiciones más favorables que cualquier otra casa.

rio y de todo otro perjuicio. Si el Código hubiera de modo terminante calificado la especie de servidumbre legal, de acuerdo con su verdadera índole, y dispuesto se pagase su valor y el de los daños y perjuicios que se ocasionara, nunca hubiera surgido duda respecto a la constitucionalidad de la disposición civil.

La obligación de conceder salida a los fondos enclavados... en nada difiere de las otras servidumbres o cargas legales... impuestas a un fundo por causa de utilidad privada, admitidas por todas las legislaciones que la Constitución no ha tenido en mira referirse... Y agrega: Por lo demás la expropiación por causa de pública utilidad es extraña al asunto. Como en toda servidumbre forzosa, es cierto que en la de senda, media una razón de interés general, pero el gravamen tiende a procurar en primer término una utilidad en beneficio privado, no del público directamente, como es indispensable para que exista la verdadera expropiación».

Según la Casación de 10 de Marzo de 1890 del Imperio del art. 29 de la Constitución se exceptúa el caso en que media un interés público.

Como se ve para el señor Brenes y para la Casación el fin y el sentido del Artículo Constitucional discutido es el de «amparar al propietario contra las expropiaciones» (despojo ABSOLUTO de sus derechos), pero nunca el de inmiscuirse a evitar las simples limitaciones, ya se decreten en beneficio del público interés o ya en el de los particulares; se desprende también, de lo antes transcrito, que la duda no puede nacer, con el texto fundamental, si se extienden estas limitaciones en su verdadero carácter, como restricciones, como simples servidumbres. Así la ley de inquilinato que aquí examinamos, para el caso no difiere esencialmente de la obligación de paso; si así se la

quiere tomar, es una limitación o una restricción a la propiedad; como aquella servidumbre, pero nunca podrá constituir una expropiación, ni siquiera habla ni da a entender esta palabra.

De modo que si se ha considerado, con una apreciación jurídica de justicia que el art 29 de la Constitución no se vio la con la servidumbre de paso (aunque sea el fondo de sí es una verdadera expropiación), con qué criterio se pretenderá viciar con ese defecto la ley de 24 de marzo, si para el efecto, está en mejor pie que la servidumbre apuntada?

Sentado así, las facultades que el constitucionalista deja al legislador sobre derecho privado, y analizados los poderes de este último a ese respecto, no cabe duda de que puede, con justicia, restringir los derechos del propietario, cuando un interés público y aún privado se lo imponen.

(Continuad)

Si es Ud. comerciante

Anúnciese en LA PRENSA, porque de los diarios de la tarde es el que más numerosa circulación tiene en es capital y en provincias, y al el que más barato cobra por sus anuncios.

Esto tiene para Ud. la doble ventaja, ya que su aviso será leído por un número mayor de personas y de que le costará poco dinero.

Por eso, anúnciese en LA PRENSA.

Los ruseñores de barro

Cuando en las tibias y obscuras noches de noviembre las vejigas cantoras de los sapos resuenan por miles con casi aturdidor ruido metálico en la orilla de las lagunas, el que va callado por los caminos del Zoo se extraña de que en ciertos momentos la música de esos batraceos se acalle por un rato, como si esos tenorios suspendieran su bulla en acecho de extraños ruidos que pueden presagiar para ellos un peligro. No es por eso. Una pequeña linterna ciega, se tapada en el momento oportuno, me ha puesto al corriente de lo que sucede. Un macho entona, primero tímidamente, después más resuelto, las primeras notas de su romanza: a su invitación se desgranán, en fuga siempre creciente, claras y sueltas, las letanías sin fin de todo el mundo batraceo. Entre nueve y diez de la noche es el momento quizás de mayor paroxismo de notas entre esos ruseñores del barro, que disminuye poco a poco con el avanzar de la noche. Esos intervalos que parecen de acecho son debidos a que uno, dos, veinte de los vecinos se han callado, y los restantes callan luego también un instante extrañando la falta de acompañamiento, para seguir al rato con más furia saltando sus metálicas y cortas notas.

apos: él se enarazona, y ya él y ellas por buen rato, por larguísimo rato no encuentran tiempo para seguir su canto: la canción de amor—¡oh qué canción!—ha terminado.

¡Qué escena desagradable para un poeta sucede bajo el sector luminoso de mi linterna! Como las bíblicas rameras de los caminos, por el césped, al borde del agua, sobre el arroyo, se repiten por miles de miles las silenciosas orgias de esos bajos fondos de la vida. Estrechamente unidos, si se les separa, después de un gran esfuerzo para conseguirlo, vuelven a unirse en seguida si uno los deja; y por amor de investigación he vuelto a unirlos en posición invertida, continuando igualmente en ese amplexo anormal.

Aproximadamente a las dos de la mañana ese gran coro musical ha disminuído notablemente de intensidad, pues las dos gotas de aceite de esta curiosa y grosera cariogenesis se han atraído casi todas: quedan tan sólo los rezagados que callan al aclarar el día y son ellos quizás los q' en las soledades horas meridianas emiten aún de en tarde en tarde sus notas dolientes, quejumbrosos suspiros de sueños aun no realizados.

Si para el naturalista esas escenas son interesantes, ellas harían decaer por cierto la poesía de los románticos que terrizan al ideal amoroso.

CLEMENTE ONELLI

Suscríbase a LA PRENSA

LAS ROSAS DE ENGADDI

POEMAS INEDITOS

Rafael Arévalo Martínez

puede conseguirse en la Casa Editora Falco & Borrásé y en las principales librerías de la Capital, a

50 Céntimos el Ejemplar

En Provincias solicítelo a los agentes de "La Prensa"